

LA ÚLTIMA HORA

Número suelto 5 centimos.

DIARIO DE LA NOCHE, DE INFORMACIÓN, LITERARIO Y ARTÍSTICO

Año XXV. — Número 8471

SUSCRIPCIÓN

Un mes, 1'25 ptas. en toda España.
Estranjero, 2'25 ptas.

Palma, Lunes 17 de Junio de 1918.

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN
San Bartolomé, 32. — Teléfono n.º 8

Nuestros colaboradores

CRONICAS FRIVOLAS

Barcelona se vá...

El incomparable crónista Gómez Carrillo, cuyas crónicas presidieron mi mocedad periodística, escribió un libro antes de la guerra, titulado: *Europa se vá...* Se refería a la emigración, a este sangría humana que extenuaba temporalmente a Europa para ir a vivificar después con los chorros del oro.

Mas limitadamente y en otro sentido, en un sentido por cierto, opuesto, puede hablarse hoy de la Barcelona que se vá. Se vá en efecto una Barcelona típica alegre, ciudadana, y se vá empujada por el dinero que de todas partes afluye a esta urbe, que se vá americanizando. Ya era la ciudad cosmopolita en cuanto a sus atracciones. El placer, el lujo, la comodidad, el arte atraeron el dinero; ahora éste, rey y señor, domina aquí y ha repelido poco a poco al placer, al lujo, al arte; los ha ido excluyendo para ocupar su lugar, empezando por incautarse de sus palacios.

La Barcelona tipo para mí y los de mi generación era aquella Barcelona que conocimos hace unos quince años, al venir por primera vez a la Meca del buen provinciano. Recuerdo que vine consignado a un amigo periodista, y una vez que me hubo maravillado enseñándome las rotativas, me quiso hacer los honores de la ciudad. Fuimos a comer en el *Mundial Palace*; a cenar en la *Alhambra*; tomamos café en el *Colón*; nos citamos con un amigo en la *Maison Dorée*; por la noche oímos los primeros *ziguanes* en el café de *Novedades*; nos sorprendieron los endiablados sustos de la tenebrosa *Sala Merced*; el buen amigo se sacó de la cartera unas butacas para el *Teatro Principal*; y en fin, en otros momentos de expansión estuvimos, entre otros sitios: en el *Palacio de la Ilusión*, en la *Sala Imperio*, en el cine del famoso fotógrafo *Napoléon*, primero que nos trajo las gallinas cinematográficas...

Nada de esto existe hoy. El *Mundial Palace*, lugar de brillantes fiestas gastronómico-político, que ha oído vibrantes discursos de casi los prohombres de la época y millares de brindis cursis, de esos que suelen empezar con: «No esperéis de mí un discurso...», y suelen acabar cuando bajan la escalera los comensales; ese lugar obligado de los banquetes espasmosos, donde centenares de parejas festejaron el indisoluble lazo antes de tirarse plato alguno a la cabeza; ese palacio que a la entrada de la urbe parecía hacer al que llegaba por mar un gesto de salutación y un guiño de promesas pania gráficas... es hoy un centro burocrático; allí están instaladas las oficinas de la Junta de Obras del Puerto, donde unos empleados entran a hora fija y miran constantemente las manecillas del reloj.

En la *Alhambra*, lugar también de hartura y suculencia, vende ahora Pich automóviles y aparatos eléctricos; por allí delante debió pasar antes a pie y sin dinero el antiguo operario electricista que ha sido alcalde y ahora es senador y ha sabido desalojar un restaurant en plena plaza de Cataluña.

En el popular *Café Colón* hubo un Banco y ahora pertenecerá otra vez al Hotel; el magnífico y ciudadano salón del *Café Novedades* desapareció, construyéndose en su lugar un soberbio edificio de pisos de alquiler, que sacan una renta más que soberbia; nada menos que a la entrada del Paseo de Gracia. En los bajos, indispensablemente, un Banco...

En la *Sala Merced*, antro misterioso de diabólicas luminosidades y sorpresas de tragos, presididos por un Lucifer de catorce reales diarios; obligada atracción a donde llevaban las familias al huésped forastero hay... ¿qué hay? ¡Ah, otro Banco!

En el *Cine Napoléon* vió Barcelona las primeras películas; antes se iba al cine para ver las películas. No hay ningún Banco, pero hay un despacho comercial; poca es la diferencia.

El *Teatro Principal*, soberbio coliseo en cuyas butacas me creía por un momento en el nuestro de la calle de la Riera, sucumbió con estrépito, destruido por un voraz incendio, un poco antes de llegar los bombos.

Nada de reconstruirlo; se habló de construir allí un frontón, no cuajando la idea. Se ha instalado en aquel lugar una compañía de carbonos. Talia huyó desolada... Menos mal que en el *Tivoli* le edifican otro templo.

El *Palacio de la Ilusión* acabó también de mala manera. No están los barceloneses para ilusiones. Donde solían embobar las

atracciones sorprendentes, la mágica, lo irreal, habrá ahora un edificio de pisos para alquilar. Está en plena Gran-Vía significa el palacio de la realidad.

En la *Sala Imperio*, donde las estrellas solían recibir la consagración; local escogido para los mítines accidentados; a cuyo apacible café anexo dió vida durante tres lustros la más famosa peña ajedrecista de España, en la que los esforzados campeones nacionales y extranjeros pronunciaron sus más sensacionales jaques mates... La coquetona *Sala Imperio* será ahora... un almacén de tejidos.

En fin, estos días se ha cerrado la clásica, la famosa, la cosmopolita *Maison Dorée*. Parecía difícil desalojar de allí, un sitio de primer orden, a un restaurant tan arraigado y a un café de tanto renombre, donde anidaron célebres tertulias de artistas, políticos y literatos, lugar insustituible de cita para el barcelonés y para el forastero. ¿Quién no ha recibido nunca una tarjeta con el consabido: «Te espero a las... en la *Maison Dorée*?» ¿Quién no ha sido allí presentado, delante del *vermouth* o del café, o del *perfidio perno* a la persona a quien le interesaba conocer?

Trecientas mil pesetas de traspaso han sido necesarias para ahuyentar al ejército de camareros y mozos y para hacer enmudecer la alegre algarabía del charlotte y el continuo drincar de las cucharillas con la loza y el cristal. Ahora se oirá allí en su lugar el tecleo de las máquinas de escribir, el ruido del dinero; reinará allí el trabajo, el cálculo, la fiebre del oro. La casa Sota Aznar establece allí... ¡qué había de ser! Un Banco...

Emilio Oliver.

Barcelona 16 junio 1918.

Deportivas

Bover bato el "record", establecido por Mayol.

Ayer tarde a las seis y media tuvo lugar en el Velódromo de Tirador el anunciado acto ciclista, en el que el actual Campeón de España (100 kms. en pista) Miguel Bover, tenía que batir el record de las cien vueltas, establecido por Mayol en 1912 empleando 51 minutos 14 segundos y cuatro quintos. Hasta hoy nadie había logrado batir este record.

Para presenciar la prueba reinaba gran interés y entusiasmo entre la afición a este deporte, así es que desde algún tiempo antes de salir el corredor a la pista, en el Velódromo se hallaba un crecido número de aficionados.

Constituido el Jurado se dió la salida al corredor, quien emprendió la marcha a un tren muy duro que aguantó durante toda la carrera sin el menor desmayo.

En las 50 primeras vueltas, empleó Bover, 24'17" y el recorrido de las cien vueltas lo hizo en 49'20" y 3 quintos. De manera que Bover, batió y con creces, el record de Mayol en una diferencia verdaderamente notable que sobrepusó a todos los cálculos.

Sin moderar en lo más mínimo el tren fuerte que llevaba, antes, todo lo contrario, aumentándolo al final, Bover continuó la carrera para establecer el record de la hora que terreno recorrió... Verdaderamente es asombroso. Miguel Bover recorrió en una hora 120 vueltas 308'80 m. o sea 40 kilómetros 308 metros 80 centímetros.

El éxito alcanzado ayer por Miguel Bover no cabe ser más expléndido, más definitivo pues hasta ahora exceptuando a Oscar Egg, ciclista de nacionalidad suiza que estableció el record de la hora en 44 kilómetros y algunos metros, nadie había logrado especialmente, hacer tanto recorrido como Bover.

Es verdaderamente digno de elogio el que Bover no sufriera la más leve *pamne* durante su carrera, siendo por ello muy felicitados los señores Darder Hermanos fabricantes de la máquina que Bover montaba y representante de sus neumáticos, marca *Hutchinson*.

Por la noche el corredor Bover, se trasladó a San Sordana, su pueblo natal, donde se le dispensó un cariñoso recibimiento, siendo obsequiado juntamente con los amigos que le acompañaban.

Carreras ciclistas

Con una animación extraordinaria se celebraron ayer tarde en la barrada de San Antonio las anunciadas carreras ciclistas y pedestres con asistencia de numerosas personas.

Para la 1.ª carrera o sea hasta el km. 4 y viceversa para neófitos se presentaron 10 corredores que quedaron clasificados por el siguiente orden: 1.º Antonio Juan, 2.º Carlos Mari, 3.º Juan Vidal y 4.º López.

La segunda carrera para corredores de segunda categoría fué hasta «Can Tunis» y viceversa se presentaron 5 corredores llegando por el orden siguiente:

1.º Juan Bibiloni sobre ciclo Bibiloni, segundo Antonio Juan sobre ciclo Bibiloni y 3.º Pedro Andreu.

En la carrera para corredores llegando por el orden siguiente: 1.º Bernardo Mari, segundo José Pocióvi y 3.º José Horrach, todos ciclo Bibiloni invirtiendo en el recorrido hasta la Casa Blanca y viceversa 33 minutos.

Además se celebraron carreras pedestres de velocidad y resistencia y otros pasatiempos.

Nuestros colaboradores

Lida Borelli se casa...

He conocido a la grande actriz en Rimini, mi población natal, hace unos años, en 1915, mientras ella estaba veraneando en una coquetona villa situada a orillas del mar, «il nostro amarissimo Adriatico». Y como entonces, tengo todavía grabada en mis retinas la figura elegante, fina, casi diría espiritualizada de esta divina criatura nacida para el amor y que al amor hoy se brinda ofreciendo en holocausto su personalidad artística... Alta, soberanamente bella, con la cabellera dorada a merced del viento, sola en la inmensa playa con sus favoritos, dos lebreles rusos de singular hermosura y de extraordinaria agilidad, yo la veo todavía pasear lentamente, sus ojos perdidos «detrás de un ensueño que es como la continuación del horizonte lejano, arrullado por el murmullo de las olas... Después, aun que fugazmente, volví a verla en Roma, «chez Latour», el grande Café de moda, a los «five o'clock teas» del Hotel Excelsior, a los conciertos de música clásica del «Augusteum», en los «foyers» de los varios teatros de la capital y sobre el mismo escenario de la «Cines», en donde ella consiguió sus más grandes triunfos y alcanzó su fama mundial de artista irreproachable. Pero, ¡cuán diferente, cuán distinta la Borelli que yo conocí allí, en aquel rincón apacible del litoral adriático, de la Borelli fastuosa y soberbia, rodeada de un sin fin de caballeros, actores, hombres de letras, periodistas, poetas, cada uno entusiasmado frente a su rostro tan bonito y tan espresivo, hechizado por sus ojos de bruja que, cuando miran de cerca, parecen punzar las pupilas como láminas de acero...! Todos aquellos hombres hubiesen dado, si no su vida, algo por cierto de sus glorias, de sus talentos, de sus riquezas para poder, aun fuese unos instantes, estrechar aquel cuerpo de diosa o saborear la miel de aquellos labios aristocráticos. Pero una igual sonrisa enigmática y cruel, llena de gracia y al mismo tiempo de perversidad los alejaba a todo, a todos... «Yo no quiero más que a mi arte. ¡Vivo en él por él! ¡Hay algo, sin embargo, en la vida que más me rezca?»

Y a pesar de todo eso, la Actriz exquisita que hizo estremecer nuestras almas y palpar nuestros corazones, que sometió nuestra carne a escalofríos nuevos, nunca antes experimentados; la maga de la escena cinematográfica, cuyos gestos, cuyos ademanes, cuyas muecas tenemos todos tan presentes en nuestra fantasía, como si el aliento de esa mujer nos soplara siempre a la cara y sus palabras adivinadas a través de la expresión de su rostro bellísimo, dolorido o exultante, fuesen siempre gravadas en nuestros oídos...; esta artista, figura de ensueño más que conjunto de realidad, sublimación del espíritu en un alarde de refinamiento más, que síntesis del «eterno femenino» triunfante, se casa y por casarse renuncia a su vida brillante, llena de emociones, renuncia a su porvenir artístico y a la gloria que la esperaba, renuncia al delirante entusiasmo de la muchedumbre anónima que la amaba con locura; renuncia a todo, a todo, por que quiere, por que es «mujer»...

Y es así que yo me explico sus largas horas solitarias, sus románticos paseos a la orilla del mar reluciente, en la playa desierta de mi dulce y lejano país que abrigó los amores y lloró la muerte de Francisca, la heroína dantesca. En aquellos momentos Lyda se olvidaba a sí misma para volver, a los brazos de Madre Naturaleza, para recobrar su sencilla alma de mujer buena y modesta, de señorita «burgués», que aún no conoce el perfume del Amor (el verdadero Amor, no el de las escenas), ni nada sabe del santo misterio de la Maternidad. Apareció entonces el hombre querido que hizo el milagro: ¿o era ya esta una pasión secreta, guardaba religiosamente en lo más hondo del corazón de la grande Actriz, como una joya preciosa que empalidece bajo extrañas miradas? No lo sabemos. La crónica fría de los acontecimientos mundanos, en esta época tan triste de sangre y de luto, nos da la noticia sin lujo alguno de detalles. Pero si podemos decir que el hombre afortunado escogido por Lyda Borelli, es uno de los valientes guerreros que sobre los Alpes o en la llanura veneciana defienden con las armas en la mano los derechos históricos y el porvenir sagrado de Italia.

Luigi Arduini.

(De nuestro servicio particular)

Desde Roma

Roma 15.—A propósito de la reciente carta autógrafa de S. S. Benedicto XV al Episcopado lombardo, en respuesta a un Mensaje, han llegado a la Santa Sede noticias de que algunos periódicos anticatólicos han falsificado por completo el texto de la carta. En los círculos vaticanistas se lamentan de estas continuas falsificaciones del pensamiento, de las palabras e incluso de los escritos del Sumo Pontífice, cosa que constituye una verdadera injuria a su augusta persona.

Esta vez la noticia de tales mistificaciones ha sido aún más dolorosa para la Santa Sede porque entre los periódicos que para sus especiales fines han transformado el texto de la carta, figuran no pocos católicos de países beligerantes e incluso de algún país neutral. La Santa Sede, no obstante haya declarado repetidamente, que los periódicos católicos o que tal se llaman no están autorizados para publicar noticias acerca de la política vaticana, repite una vez más que no asume de ningún modo la responsabilidad de cuanto estos periódicos dicen. La prensa oficiosa de la Santa Sede comunica que la carta del Pontífice reprueba abiertamente todas las violaciones del derecho de gentes y afirma de nuevo su deseo de que se concluya pronto una paz, pero que esta ha de ser justa y duradera. Se lamenta de que sean acusados injustamente de poco patriotismo los obispos que dan continuas pruebas, por el contrario, de su gran amor a la patria, de que son testimonio sus pastorales, en que el amor de Dios se confunde con el sagrado amor de la patria y de la religión católica y que siempre son un consuelo para los soldados que defienden el suelo del propio país y los derechos de la civilización cristiana, y que animan a la resistencia a los que permanecen fuera del campo de batalla.

En la tercera parte de la carta papal dice el Santo Padre que en este momento Italia tiene necesidad de la paz entre todos los ciudadanos y de la concordia de los espíritus, y que por lo tanto discordias para debilitar la resistencia inferior de Italia y ofender al mismo tiempo a la Iglesia Católica.

Algunos periódicos han cambiado en este punto la carta pontificia afirmando que el Santo Padre ha dicho que en este momento Italia tiene necesidad de la paz.

A la Santa Sede se le hacen cada vez más dolorosas las mistificaciones del pensamiento y de los escritos del augusto Pontífice, especialmente cuando, como en este caso, son hechas por cierta prensa católica que sobrepone sus intereses especiales y los intereses de las naciones beligerantes a los sagrados del Vaticano.

R. I.

El ferrocarril estratégico de Palma a Andraig

En la *Gaceta* del día 6 del actual, y en el *Boletín Oficial* del sábado último, aparece el siguiente concurso para la presentación de proyectos para la construcción del ferrocarril estratégico de Palma a Andraig:

En cumplimiento de lo dispuesto en la Real orden de 3 de mayo próximo pasado y lo establecido en el art. 33 de la ley de ferrocarriles secundarios y estratégicos de 23 de febrero de 1912, de conformidad con lo informado por la Junta de Defensa Nacional y por el Consejo de Obras Públicas.

S. M. el Rey (q. D. g.) ha tenido a bien disponer se abra concurso de proyectos para el ferrocarril estratégico de Palma a Andraig, con sujeción a las bases siguientes:

1.º El ancho de la vía será de 0'1944 metros que tienen todos los ferrocarriles explotados en Mallorca.

2.º La línea enlazará con todas las que concurren a puntos servidos por la misma, entendiéndose por enlace entre líneas de distinto ancho de vía el que ambas concurren a un muelle común que facilite los transbordos.

3.º Por regla general, las pendientes no deberán exceder de 25 milésimas, y el radio de las curvas no bajará de 120 metros, admitiéndose excepciones a esta regla únicamente en casos muy justificados.

4.º La línea habrá de estar dispuesta para que la recorran en toda su longitud trenes de tropas de todas las Armas con su material propio, a la velocidad comercial mínima de 25 kilómetros por hora.

5.º El ferrocarril deberá hallarse dotado de material apropiado para el transporte, así como para la carga y descarga de piezas de artillería de 6'87 metros de largo en su mayor longitud, y de 6,300 kilogramos de peso máximo.

6.º La línea no deberá pasar a vanguardia de los puntos fortificados ni de aquellas posiciones que por su situación o condiciones especiales hayan de ocuparse y constituir núcleos de la defensa o puntos de apoyo del ataque en caso de guerra.

7.º Debe procurarse que la vía y singularmente las obras de fábrica, así como las estaciones, depósitos de material y talleres no puedan ser ofendidas por los buques enemigos y que estén a cubierto o desenfaldas dichas obras, vía y dependencias de la altura que pudiese ocupar el enemigo para utilizar la línea en cualquier momento.

Para el cumplimiento de esta prescripción y la anterior, el Ministerio de la Guerra deberá dictar instrucciones, previamente asesorado por la Comisión mixta de Ingenieros

civiles y militares que con tal objeto nombren dicho Ministerio y el de Fomento.

8.º El peso del carril no será inferior a 30 kilogramos por metro lineal.

9.º Los proyectos se presentarán ajustándose al Reglamento provisional de 12 de Agosto de 1912, e irán firmados por facultativos competentes con título expedido en España.

10.º No se aprovecharán con el ferrocarril carreteras o vías ordinarias, permitiéndose tan solo el cruzamiento de las mismas en las mejores condiciones posibles, y en casos muy justificados y especiales podrán aprovecharse obras de carreteras en determinados pasos o sitios.

11.º El plazo para la presentación de proyectos terminará el día 10 de Octubre próximo venidero.

NUEVO ORGANISMO

El ahorro nacional y las obras y empresas

En los círculos financieros se habla estos días de la próxima creación de un organismo especial destinado principalmente a servir de intermediario entre el ahorro nacional y las obras y empresas, que con la decidida protección de éstas se vienen proyectando para la reconstitución económica de España.

Según parece, se creará por real decreto, aun cuando en su forma legal sea una sociedad anónima, constituida con el concurso de las principales firmas bancarias de Madrid, Barcelona y Bilbao.

El gobierno tendrá en ella como representante un Comisario regio, que además de asistir a todos los Consejos a intervenir en todos sus acuerdos tendrá las mismas funciones fiscales que los censores del Banco Hipotecario. Hasta se citan nombres para los cargos de comisario y consejero.

En España se ha iniciado ya el sistema de garantizar el Estado el interés del capital empleado en ciertas obras públicas, y ese sistema adquiere mayor desarrollo de día en día, singularmente en lo relativo a ferrocarriles secundarios.

El nuevo reglamento que acaba de publicarse de grandes facilidades para que la garantía del interés del Estado sea eficaz y efectiva; autoriza la entrega de una lámina endosable que dé derecho a percibir la anualidad de intereses garantizada, independientemente de los productos del ferrocarril. Esa lámina podrá depositarse en prenda en una institución con el propósito de no endosarla y entonces a las obligaciones que se emitan en su representación se les pondrá un cajetín del ministerio de Fomento, haciendo constar la garantía directa del Estado y su compromiso de pagar los cupones y amortizaciones.

La Caja Central de emisiones vendrá, pues a hacer posible la operación, siendo ella la poseedora de la lámina, percibiendo los intereses y pagando los cupones y amortizaciones de las obligaciones que se emitan en su representación.

La iniciativa de los Centros comerciales hispano-marroquies de abrir en el Palacio de la Exposición de Melilla una feria de productos nacionales ha sido acogida favorablemente por los organismos representativos del trabajo y la economía nacionales.

Las reformas militares y las Baleares

Las enmiendas relativas a Baleares aprobadas en el Congreso al discutirse el dictamen sobre reformas militares, son las siguientes:

Isla de Menorca. — A continuación de «y una caja de recluta», se añadirá: «y una zona militar y un escuadrón de caballería destacado en Mallorca», etc.

Otra enmienda. El inciso b) de la base cuarta se redactará en la forma siguiente: «Isla de Menorca. — Se crea un escuadrón de caballería destacado en la de Mallorca».

Otra enmienda destinada a Ibiza un batallón con dos compañías activas, una de ellas de ametralladoras y dos en cuadro, y una zona militar con un batallón de reserva, una caja de recluta, un grupo montado de artillería con dos baterías, una en activo y otra en reserva, una sección de Intendencia, otra de sanidad, la mitad en activo y la mitad en reserva.

Otra enmienda: Los coroneles jefes de zonas militares de Mallorca y Tenerife serán vicepresidentes de las Comisiones mixtas de Reclutamiento de los respectivos archipiélagos, e igual cometido desempeñará los jefes de las restantes zonas militares de las islas Canarias, en las secciones delegadas de reclutamiento formadas por los Cabildos insulares de los respectivos.

En las islas Menorca e Ibiza continuarán funcionando las secciones delegadas de reclutamiento en la forma que actualmente existe.

Otras: El inciso h) de la base cuarta del proyecto se redactará añadiendo al final de dicho párrafo: «En las islas de Menorca e Ibiza continuarán funcionando las Comisiones mixtas de Reclutamiento a tenor de lo dispuesto en la ley de 5 de diciembre de 1914.»

Máquinas para coser y bordar

Marca IMPERY bobina central de nueva invención.
Antigua CASH BANQUE, Calle Colón

INFORMACION

Del Gobierno civil

Esta mañana, en nuestra visita al señor Gobernador, nos ha manifestado que había recibido de nuevo, noticias del señor Ministro de la Gobernación, por la que le reiteraba la felicitación, por la campaña emprendida con motivo del juego, animándolo al propio tiempo para que continúe en la loable labor emprendida.

Por las expresadas circunstancias, nos ha dicho el señor Gobernador, que piensa ha continuar inflexible, en cuanto se relacione con el juego.

Baleares en la Argentina

El periódico «Baleares», en su número correspondiente al día 16 de mayo, llegado hoy, inserta tres fotografías del sitio en que embarrancó el «Miramar», éste después del naufragio y la tripulación que en él iba.

—Publica igualmente y seguirá publicando en los números sucesivos el plano de la reforma interior de Palma, presentado por el arquitecto municipal señor Bemasar.

—En él encontramos las siguientes noticias: la petición de mano de la señorita Herminia Adrover, para nuestro paisano don Juan Adrover.

—Ha fallecido en Rosario, a la edad de 56 años, don Pedro Albertí, natural de Pollensa, de estado casado.

—En La Ciesra, falleció el día 7 de mayo, nuestro paisano don Nicolás Moragas, víctima de una enfermedad en la garganta.

Reciban sus desconsoladas familias, nuestro más sentido pésame.

Sobre el azúcar

El Presidente de la Unión Industrial ha enviado los siguientes telegramas: Comisario General Abastecimientos.—Madrid.

Unión Industrial alarmada ante precio abusivo alcanza azúcar, reitera V. E. necesidad adoptar medidas urgentes encaminadas a evitar alza constante dicho artículo, adoptando disposiciones impidan confabulación arbitraria fabricantes. Hacemos nuestras reiteradas peticiones Federación Gremial Española sobre este asunto confirmadas recientemente por su presidente Diputado Cortes Sr. Marraco.—El presidente, Juan Rosselló.

—Presidente Federación Gremial Española y Presidente Círculo Unión Mercantil e Industrial.—Madrid.

Unión Industrial Palma Mallorca adhiere conclusiones que adopte Asamblea Nacional de transportes, cuyo acuerdo confirmamos carta correo.—Presidente, Juan Rosselló.

Taurófilos

La empresa de nuestro Circo Taurino anuncia para el próximo domingo una novillada que dados los elementos que componen el cartel no dudamos constituirá un éxito.

Se trata de una combinación admirable: «Belmonte II» y Carraliente, que tanto éxito obtuvieron en la anterior novillada, se las entenderán mano a mano con seis toros de don Amador García.

El tener que despachar tres toros cada uno de los dos diestros da mayor aliciente a la novillada, pues así habrá ocasión de admirar mejor las faenas.

Los seis toros llegarán pasado mañana miércoles, pudiendo ser vistos desde dicho día en los corrales de la plaza.

Notas del puerto

De Ibiza y Alicante, llegó ayer el vapor «Rey Jaime II».

—De Barcelona ha llegado esta mañana a la hora de itinerario el vapor «Mallorca».

—Para Barcelona salió anoche el vapor «Rey Jaime I».

—Para Cabrera ha salido esta mañana el vapor «Ciudad de Palma».

Debe hallarse de regreso, esta tarde a las cinco.

—A las nueve de esta mañana ha llegado a Palma, fondeando en medio del puerto el pailebot «Caldentey».

—Se ha puesto al embarque de una partida de carbonilla, el falucho «Joven Luisa».

El falucho «La Sangre», embarca un cargamento de madera.

—Se halla en el puerto, desembarcando una partida de carga general, el pailebot «Saltón».

Sindicato Avícola

El sábado pasado tuvo lugar en el Banco Agrario una reunión de Avicultores que fue presidida por el Inspector de Higiene y Sanidad Pecuaria señor Bosch. Quedó en dicha reunión constituido un Sindicato Avícola cuyo primer acuerdo fue el de crear una Cooperativa de la producción y venta de las aves de corral y sus productos. La Junta directiva quedó constituida en la forma siguiente: Presidente, D. Martín Mayol Gelabert; Vice-Presidente, D. Antonio Barceló y García de Paredes; Secretario, don Jaime Luis Pou; Tesorero-Contador, don Antonio Moncada; Vocales, D. Luis Cardell, D. Eugenio Aguilo, D. Francisco García, y D. Antonio Ramis.

Restos de un buque naufragio

Ayer el falucho de esta matrícula San Bernardino, mientras se dirigía a determinada cala de la parte de Cabrera, para ejercitarse a sus faenas de pesca, notó que en el mar, y a cierta distancia, flotaban unos objetos, que le parecieron ser, restos de algún buque naufragado o torpedeado.

Hizo rumbo hacia el sitio, donde se hallaban los expresados objetos, pudiendo, efectivamente, al llegar, recoger dos grandes balsas, unos tubos de zinc, algunos salvavidas y un trozo de tabla, correspondientes al rótulo de un buque, que decía: por un lado, Kudsang y por el reverso B. 2186.

La tripulación del San Bernardino, recogió los objetos de referencia y los trajo a Palma, poniéndolos a disposición de esta Comandancia de Marina.

Como la gente de referencia, a pesar de las investigaciones que hizo, no pudo hacer-se con más vestigios, que le permitieran esclarecer el hecho, se desconoce, si se trata de algún naufragio o de algún torpedeamiento.

El hallazgo, tuvo lugar a unas dos millas al S. E. de Cabrera.

Repartición de premios

Ayer por la tarde en el convento de Padres Capuchinos tuvo lugar la repartición de premios a los niños y niñas que han asistido cada domingo durante el finido curso a la catequesis que han dirigido las señoras de la Pia Unión de San Antonio y los congregantes de la Juventud Antoniana.

Asistió al acto, presidiéndolo, el M. I. señor don Buenaventura Barceló juntamente con el P. Emilio de Villaler, Superior, el P. Samuel de Algaida y Juntas Directivas de la Pia Unión y Juventud Antoniana.

El señor don Buenaventura Barceló pronunció un discurso final enalteciendo esta gran obra de enseñar la doctrina cristiana a los catequizados y en alentadoras frases terminó para que la reanuden en el próximo curso.

Después se sortearon diversos objetos artísticos saliendo agradecidos los números siguientes: 630, 931, 433, 564, 1129, 1278, 1381 y 137.

Notas del Carnaval

PERSONALES

Para nuestro querido amigo, el distinguido joven D. Damian Planas Pastor, ha sido pedida la mano de la bella y simpática señorita Rafaela Oliver Delgado.

El acto de petición de mano se efectuó en la ciudad de Sóller donde reside la distinguida señorita.

La boda se concertó para dentro de breve plazo.

Reciban nuestra felicitación los futuros esposos y las familias de ambos.

Desde hace unos días guarda cama nuestro amigo el senador del Reino D. Juan Valenzuela. Ello ha motivado no se le comunicara la triste noticia del fallecimiento de su hermano D. Victor, acaecido en Valencia, ya que ello hubiera influido sin duda en agravar su delicado estado de salud.

Desearnos vivamente su pronto y total establecimiento.

DE VIAJE

Salió anoche para Barcelona, el representante en Palma de la Compañía Arrendataria, D. Rafael Moll, acompañado de su distinguida esposa.

Ha llegado de Barcelona, el director de esta sucursal del Banco de España, D. Felix Gilí, acompañado de su distinguida familia.

De Barcelona, ha llegado esta mañana, nuestro querido amigo y colaborador el coronel de Infantería D. Plácido Pereira, hermano del señor Gobernador militar de estas islas.

Ha llegado también un señor comandante de Húsares, ayudante del Excmo. Capitán General señor Muñoz Cobos.

RELIGIOSAS

PARA MAÑANA

Santos.— Marcos y Marcelino, y santa Paula.

Cuarenta Horas.—Empezan en la Misión en honor del Beato Juan Gabriel Perboyre: Exposición a las siete y media y acto continuo el ejercicio del Sagrado Corazón de Jesús durante una misa; a las diez y media Rosario, por la tarde a las siete y media Rosario, ejercicio del Sagrado Corazón, sermón por el Reverendo P. Barceló, y reserva de S. D. M.

Otras funciones.—En Santa Cruz. A las diez y media Misa cantada en sufragio de los Asociados del Sagrado Corazón fallecidos durante el año pasado.

Visita a la Corte de María.—A Nuestra Señora del Buen Suceso en San Nicolás.

EL TIEMPO

Día 17 de Junio a las 8 de la mañana

Las observaciones anotadas en la Estación Meteorológica de Palma, son las siguientes: Barómetro, 753 mm.; Termómetro a las 9 m., 20 ct.; Máxima al sol, 27.6; Máxima a la sombra, 25 id.; Mínima a cubierto, 15 id.; Mínima a descubierta, 13 id.; Temperatura media de ayer, 20; Temperatura media correspondiente al mes, 22; Ascenso del barómetro en 24 horas o m.

En el Consistorio

SESION DE HOY

Se reunió a las 12.15 el Ayuntamiento bajo la presidencia del Alcalde don Pedro Martínez, asistiendo los concejales señores Barceló y Mir, Planas, Trián, Coll, Barrera, Obrador, Bisbal, Aguilo, Bibiloni, Lladré, Durán, Suau, Alemany, Corbella, Alorda, Barceló y Caimari, Villalonga Oliver, Puigserver, Oliver y Roca, Más, Pou, Moner, Rover, Fons y Solá.

Orden del día

Se aprueban el acta de la sesión anterior y varias cuentas.

Se aprueban varios asuntos de trámite de Secretaría.

Se reproduce una proposición de varios concejales sobre pago de nóminas al personal de conservación de jardines y murallas, pidiendo se faculte al Alcalde para autorizar el pago.

Combate la proposición el señor Villalonga Oliver, interviniendo los señores Bisbal, Trián y Barceló.

Se aprueba la proposición y que la Comisión de presupuestos estudie el asunto.

Se aprueban varios dictámenes de Ensanche y se conceden varios permisos para obras.

Queda sobre la mesa el informe sobre asignar dos diputados a Cortes al Municipio de Palma.

Asuntos varios

Se aprueba una proposición del señor Rover referente a higiene.

El Alcalde da cuenta de haber gratificado a un guardia municipal.

Dáse lectura a un telegrama del ministro de Hacienda relativo a la cuestión de los empleados civiles.

La Casa de Correos

El señor Obrador pregunta al señor Alcalde si acudió a la última reunión de la Junta de la Casa de Correos.

El Alcalde dice que no pudo asistir, pues dió la casualidad de que la reunión fué a la misma hora que la sesión municipal.

El señor Obrador: Es una coincidencia que estas reuniones se celebren siempre a la misma hora en que se reúne el Ayuntamiento, lo cual impide que el Alcalde pueda asistir a ellas. Yo ruego al Alcalde que suplique al Gobernador que si ha de reunirse de nuevo la Junta sea a otra hora.

El señor Pou: Y si esto no puede ser, que el Alcalde deje de presidir la sesión y vaya a la reunión de la Junta de Casa de Correos.

Varios señores concejales expresan de nuevo los deseos del público de que la Casa de Correos, se construya de nueva planta y ruegan al Alcalde que no cese en sus trabajos cerca de los representantes en Cortes para conseguirlo.

El Alcalde dice que siempre ha hecho constar los deseos del Ayuntamiento en este sentido y que trabajará con verdadero ahínco para que la Casa de Correos se construya en el Ensanche.

Ruegos y preguntas

El Sr. Pou propone, y así se acuerda, que el Ayuntamiento se inscriba como congresista, como ya hizo en 1903, al Congreso de la historia de la Corona de Aragón, que se ha de celebrar en Huesca.

El Sr. Solá ruega que el donativo de 4.000 pesetas que tiene el Ayuntamiento en su poder se destinen a continuar las obras del derribo de Murallas.

El Sr. Obrador pide que se construya la acera de la Escuela Graduada.

El Sr. Coll entiende que debe consignarse cantidad suficiente para dar trabajo a los obreros en el derribo del recinto amurallado.

Se discute largamente la concesión de un crédito para dar trabajo a los obreros. Nuevamente se habla de la necesidad de construir la Casa de Correos de nueva planta para dar trabajo a los obreros y de las grandes cantidades que tiene la Junta de Obras del Puerto, que podrían servir también para emplear a muchos obreros, lamentándose una vez más el Consejo del desvío de nuestros representantes en Cortes en asuntos de tan vital interés.

Se acuerda que interin se busca una nueva fórmula sigan trabajando esta semana, los obreros de murallas.

El señor Barceló se ocupa de la cuestión de la tasa del pescado que considera absurda, haciendo constar que el Ayuntamiento no tuvo arte ni parte en su aplicación.

Se acuerda que en la Junta de Subsistencias, el Alcalde proponga la supresión total de la tasa del pescado y se levanta la sesión a las 2.15 de la tarde.

NECROLOGIA

Don Victor Valenzuela y Aicuriá

Hace algunos meses que pasó a Valencia para estar al lado de su hija por breve tiempo.

Se despidió de muy pocos amigos, seguramente porque no creía que la muerte le había de sobrevener en tan breve plazo alejado de sus compañeros y de sus amigos que por sus bondades, por su saber, por sus laboriosidades y por su hombría de bien supo conquistarse en su vida en esta capital.

Así es que la noticia de su fallecimiento, aún que previsto, porque hacía ya algunos años que era bien visible su decaimiento orgánico, ha lacerado profundamente el corazón de muchas familias, de muchos de sus discípulos y de sus compañeros al tener la noticia de la pérdida de quién un día fué honor de la Farmacia de Mallorca.

Su afición al estudio le llevó a poseer los idiomas, francés, inglés y alemán, cuyas lenguas enseñó en esta ciudad y muchos discípulos son en la actualidad ilustres profesores en Institutos y Colegios nacionales.

A los pocos años de ejercer la Farmacia en la Plaza de la Constitución su renombre profesional brillaba como una estrella de primera magnitud y hasta supo eclipsar la aureola de que gozaba hace cuarenta años otro farmacéutico que en todos momentos de su vida fué considerado, prez y gloria de la Farmacia de Palma: Don Pedro Antonio Obrador, puesto que aquella pléyade de médicos de tan remota fecha, Sancho, Munar, Darder, Alvarez, Mayol y otros muchos, que por dicha nuestra sobreviven y algunos continúan siendo tenidos sus nombres como sobresalientes en la Medicina, se reunían en la rebolicha de la Farmacia del señor Valenzuela.

Los azares de la vida y los inexcrutables designios que nos tiene a todos señalados nuestro Criador hacen que las espigas en todo camino a recorrer sean no pocas veces inexplicables; así es que envejuído y a pesar de tener hijos estudió la carrera eclesiástica, recibiendo órdenes sagradas a los pocos años de comenzar sus estudios.

Descanse en paz el alma del farmacéutico Sr. Valenzuela que en este mundo se consagró al estudio de la Ciencia consumiendo antes de tiempo, y si su vida fué ejemplar, no lo fué menos su muerte que veía venir resignado y con serenidad cristiana, como buen sacerdote adscrito a la Parroquial Iglesia de Santa Cruz de esta ciudad.

Reciban sus hijos y su hermano don Juan nuestro sentido pésame.

GACETILLAS

—Sorteo. En el sorteo celebrado el 15 del corriente mes por el Círculo de Bellas Artes, Sección del Veloz Sport Balear, han correspondido lotes de Serie B, a los números 8 y 132 y lote Serie C. al núm. 269.

En el salón de dicha Sociedad están expuestas las obras de los artistas pintores y escultores que han concurrido a dicho sorteo.

—Pensión.—El Patronato de la Fundación Santa Cándida, instituida para socorrer a los hijos de los médicos, de los farmacéuticos y de los odontólogos que mueren pobres, en sesión celebrada el día 22 del pasado, acordó que, desde 1.º de junio próximo, se pase una pensión mensual de sesenta pesetas a los niños Antonio, Carmen, Pilar, Luisa y Emilia huérfanos de D. Ricardo Sastre, médico que ejerció en Puebla de Sanabria y huérfanos también de madre.

Con estos son ya veintitrés los niños socorridos por tan benéfica Institución.

Los donativos recibidos hasta ahora pasan de 7.000 ptas.

—Revista. Hemos recibido un ejemplar del núm. 11, año XX de la Revista de la Cámara Agrícola Balear la que inserta interesantísimo texto.

—Señalamiento. Mañana a las diez y media se verá esta Audiencia provincial en juicio oral y público la causa instruida en el Juzgado del Distrito de la Catedral de esta ciudad contra Juan Gomila acusado del delito de robo.

El Teniente fiscal Sr. González sostendrá la acusación y el Letrado Sr. Corbella defenderá al proceado.

—Nuevo vado. Desde hace unos días y por personas de esta Junta de Obras del Puerto, se está construyendo un amplio vado en terrenos del muelle nuevo, frente al Cuartel de San Pedro.

Servirá para las operaciones de varaje y limpia de fondos, del gran núcleo de embarcaciones de pesca que amarran en aquellos muelles inmediatos.

—Tómbola. Organizada por la Cruz Roja de las naciones aliadas a beneficio de la misma.

El sorteo constará de 125.000 billetes a dos pesetas cada uno, en el que se adjudicarán como primer premio: Un «Chalet» de planta baja con espacioso jardín y huerta, en Ametlla (La Garriga).

2.º id. Un «Pendientif» y «Roseton» de brillantes, de la Casa Masriera Hermanos y Joaquín Carreras.

3.º id. Un comedor completo de caoba y aplicaciones de metal, de la casa Juan Pons.

4.º id. Un auto piano de la casa «Chas-saigne Frères».

5.º id. Una motocicleta marca «Indian».

6.º id. Una máquina de escribir marca «Underwood», ofrecida por la casa G. Trü-niger y C.º

Además se adjudicarán 125 premios a los que corresponderá un objeto artístico previamente numerado.

El sorteo se efectuará el día 30 de septiembre 1918, en el sitio y hora que oportunamente se anunciará, el cual será presenciado y autorizado por el Notario de esta ciudad don Antonio Par, y la entrega de los objetos que correspondan a los números premiados, se efectuará en las oficinas de la Cruz Roja de las naciones aliadas, Cortes, 65, pral., a partir del 7 de octubre.

—La Exposición de la Escuela de Artes y Oficios. En vista de que ha sido muy numeroso el público que durante estos días ha desfilado por la exposición realizada por los alumnos y alumnas de la Escuela de Artes y Oficios y por así haberlo solicitado numerosas y distinguidas familias, el Director de aquel establecimiento don Lorenzo Cerdá ha dispuesto que permanezca abierta al público dos días más, hoy y mañana, en que tendrá lugar la clausura.

—Heraldo de Cristo. Hemos recibido el número 110, año X, de la revista anual que lleva este título.

Dicho número inserta además de interesante texto, el retrato del Ilmo. y Rdo. Sr. D. Gabriel Llompart, Obispo preconizado de Tenerife y otros grabados de interés.

—Faltan sellos. En muchos estancos y principalmente en los de la ciudad de Inca se nota la falta de sellos de a peseta, lo cual dificulta en gran manera la expedición de paquetes postales con grave perjuicio de los intereses del comercio.

—Arbitrio sobre carnes. Insiguiendo el Alcalde en su propósito de perfeccionar la administración de dicho arbitrio, así como el de hacer más transparente al público su rendimiento en sus dos conceptos de carnes y de matadero, ha ordenado para su publicación los nuevos modelos que abarcarán todo el movimiento que la matanza da lugar diariamente. Al mismo tiempo se ha abierto un libro de actas foliado para que conste en las hojas el historial de cada aprehensión, fecha de ello, objeto del decomiso, su valor y multa impuesta, para que conste así en todo tiempo lo que por un lado se recauda y además se gratifique por tal concepto, a los dependientes que realicen este servicio.

—Guardia gratificada. La alcaldía en virtud del acto meritório realizado ayer por el Guardia municipal Mariano Serra, al procurar salvar a un muchacho que estuvo expuesto a un percance desagradable, con motivo de haberse cogido al tope posterior de un tranvía eléctrico, ha dirigido en el día de hoy un oficio al citado guardia, dándole expresivas gracias por su plausible conducta, haciendo constar dicho acto para satisfacción del interesado, en la orden del día del servicio municipal, ordenando además sea gratificado el aludido guardia con 10 pesetas.

—No se ha reunido. Por falta de número no ha podido reunirse hoy, la Comisión Provincial.

Academia Saiz

Carreras Militares. Pelaires, 105, 2.º

De la Región

SÓLLER

Conforme oportunamente anunciamos, en Sóller se estaba organizando por el Rdo. Párrroco Sr. Sijjar, una peregrinación a Lluç, la cual llevó a cabo, siendo en gran número los peregrinos que a ella asistieron.

El éxito más completo coronó el acto religioso llevado a cabo por los sollerenses.

—Por acuerdo de la Junta Directiva de «La Liga Sollerense» se está organizando una expedición a Lluchmayor, que probablemente se prolongará hasta el santuario de Gracia.

Son en buen número las personas inscritas para tomar parte en esta expedición.

—El Alcalde de esta ciudad Sr. Magraner, ha publicado un bando, recordando al vecindario la necesidad de observar las más escrupulosas medidas que prescribe la higiene y mayormente en esta época, la más propiciosa del año para el contagio de enfermedades.

FELANIG

Nuestro paisano D. Jaime Vaquer Xamena, presbítero, ha sido nombrado cura párrroco de San Urbano (Melincué) importante población, cabeza de partido del Departamento General Lopez, en la provincia de Santa Fe, de la República Argentina.

—El precio del almendón en esta ciudad persiste en bajar. El sábado último se pagó en este mercado a razón de 62.00 pesetas el quintal de 42.37 kilos.

—Ha sido pedida la mano de la señorita doña Magdalena Pons, de Sineu, para el Administrador de Correos de esta localidad don Jaime Gayá.

—En El Felanigense leemos la siguiente noticia:

«La pesca por medio de atracción luminosa está dando a los pescadores de nuestro puerto un resultado inmejorable. Diariamente se hacen copos abundantísimos; pero sobre todo durante la última noche han trabajado aquellas tripulaciones con tanta suerte, que muy de mañana habían llegado ya a la pescadería unos 2,500 kilos de pescado.

De éste se han enviado partidas a la capital y pueblos de la línea férrea, dejando abastecido el mercado local hasta el punto de venderse a 25 céntimos kilo, y regalándolo a establecimientos benéficos y familias necesitadas.»—C.

DE ANDRAIG

Por la tripulación de la pareja del «bou» llamada «des Solleric» ha sido extraída el ancla que perdió el vapor «Bellver» cuando embistió en el cabo de «S.º Mola».

—Uno de estos días han comenzado las pruebas de la maquinaria, para la concentración de los minerales de las minas de don Mateo Bosch y también para la fabricación del abono radioactivo.

—Se están llevando a cabo los preparativos para las próximas fiestas de San Pedro.

Estos serán amenizados por la banda de música de la Casa de la Misericordia.

SANTA MARÍA

En el vecino pueblo de Sta. María, se publicó ayer un bando de la Alcaldía, por el que se hace saber al público en general que todos los agricultores tienen la obligación de dar cuenta a la Alcaldía, por medio de oficio, duplicado, y diariamente de las cantidades trilladas, no pudiendo ser retiradas éstas, hasta obtener de la Alcaldía el oportuno permiso.

La orden de la Alcaldía, ha producido según parece, entre aquellos agricultores, enorme disgusto y tratan de reunirse para patentizarlo, ante el gobierno.

MAHON

Han regresado de Barcelona, acompañado de su hijo, el teniente coronel de Ingenieros don Joaquín Pascual.

También regresaron el comandante de Caballería don Luis Rodríguez y Moncada y su distinguida esposa y el joven don Juan Mir, licenciado en Ciencias.

—Ha llegado a Santa Pola, para cargar sal el vapor «Menorquina».

—Se proyecta un viaje a Barcelona con rebaja de precios. De confirmarse la noticia saldría el vapor el sábado 22 de este puerto y regresaría el 26, pudiendo los pasajeros permanecer en Barcelona durante las fiestas de San Juan.

—El sábado embarcó para Barcelona el Excmo. señor don Salvador Castelló, Director de la Real Escuela de Avicultura, terminado ya el curso de la Semana Avícola que con tanto éxito se ha venido desarrollando.

AVISO

Para tratar de un asunto de interés, se aplica a los señores Accionistas de la Sociedad General de Tranvías Eléctricos interurbanos, que se sirvan asistir a la reunión particular que se celebrará el próximo jueves día 20 a las 6 y media de la tarde en las oficinas de la citada Compañía (San Bartolomé, 32). Palma 12 Junio de 1918.

OBRAS NUEVAS

La Política exterior de España, por Alberto Moussset, prólogo del Conde de Romanones, 3,50 ptas.
Introducción a los estudios psico-filosóficos, por José Rogelio Sánchez, 4 id.
Españoles ilustres, Gabriel y Galán, por Alberto y Arturo García Carrafa, 4 id.
Las escuelas de mañana, por J. y E. Deweys, 5 id.
Tomas Luis de Victoria, por Felipe Padrell, 4 id.
La medida del desarrollo de la inteligencia en los niños, por A. Binet y J. Simon 2,50 id.
Fantasmas de la China y del Japón, por Lafcadio Hearn, versión de Alvaro Armando Vasseur, 4 pesetas.
Las primeras llamas, por Enrique Domínguez Rochin.
Opiniones por Ruben Dario, 3,50 id.
El Washington del Sur, por B. Vicuña Mackay, 4 id.
La Tercera celestina, la escribió el maestro Sancho de Muñoz, 5 id.
Dramas líricos, de Ibsen, 2 id.
La ilusión yanqui, por Eduardo Crado, 3,50 pesetas.
Obras científicas, por Agustín Codazzi, 3,25.
Canto a la Argentina y oda a Mitre, por Ruben Dario, 3,50 id.

De venta en la Librería Tous, Plaza de Cor

Todas las **AFECCIONES** de las **VIAS URINARIAS** recientes ó antiguas
BLENNORRAGIA, CISTITIS, PROSTATITIS etc.
SANTAL BLANCO
 RESULTADOS SEGUROS SIN GRAN CANSANCIO NI REBELDES
 El frasco franco de por 6 pes. en giro postal al señor F. BLANC, farmacéutico y LABORANTE (Francia)

Automóvil
 Se vende un de 4 sientos, en perfectísimo estado y a prueba de todo. Se vende por el dueño. Rúa de Sóller. Doctor Roca.
Se alquila
 Placado de la izquierda, de la calle de la Cruz y con número 32. Informar en el principal.



—Da e que d'ale, Chacha! ¡Siempre planchando! ¡Es o es ma'í! Unta las sáb'as con Crema PECA CURA y quedarán sin r'ingonas arruga, Aquel'ia desde que se la pone en la cara, no las tiene.
Jabón, 1'35.—Crema, 2.—Folvos, 3'20.—Agua colónica, 5' ptes.—Agua de Colonia, 2'75 y 2'25, 7'25 y 12'75 ptes., según frasco.
Creación de Cortés Hermanos, Barcelona.

Litinooides SERRA
 La mejor agua de mesa
 Se obtiene mezclando el contenido de esta bolsa con un litro de agua, a ser posible, hervida. Tapese la botella inmediatamente después de haber procedido a la mezcla.
Esta es la verdadera bolsa de los Litinooides SERRA
 Primera sal litínica fabricada en España para la obtención de sabrosísima agua de mesa, maravilla de salud.
 Exigir el nombre registrado LITINOIDES en letra blanca sobre fondo azul.
 FÁBRICA DE PRODUCTOS FARMACÉUTICOS
A. SERRA.-REUS
 COLOR AZUL

ROFEM
 El único sustitutivo verdadero de la gasolina
 Aplica a todos los motores de explosión. He ganado el primer premio de velocidad en la carrera de 1000 km. a Cervera el 21 de Mayo de 1908 y el Gran Premio de la Carrera de la Rhin, de 2 Abril del mismo año.
 Depósito en Palma, Calle de Antonio Plana número 6.
Vigas de chocho
 De 26 a 27 pulgadas de ancho y 130 de esta capital.

MOTOR
 Se vende un de 18 caballos, con todos los accesorios para hacer el gas de la Virgen de los Olivos número 1.

¡Es realmente la mejor marca de los Litinés!

Si, señora... son de GUSTIN

¿Por qué deben exigirse los de GUSTIN?
 ¿Quién no conoce los Litinés del Doctor Gustin? La fama que han adquirido ha llegado a ser mundial. Más las personas que usan este producto se encuentran expuestas a insidiosas ofertas de productos supuestos equivalentes, en realidad sin valor científico o terapéutico. Será necesario recordar que, en efecto, una fórmula como la de los Litinés del Doctor Gustin realiza una verdadera síntesis de productos químicamente puros, dosificados con metódico esmero en laboratorios que cuentan con incomparable material. Por eso nunca aconsejaremos lo bastante al público que se defienda contra tan dañino fraude. Los Litinés del D' GUSTIN tienen el nombre del Doctor Gustin sobre todos los papeles. Aquellos a quienes no les gusta el vino puro para beber, lo mezclan con agua, mineralizada instantáneamente con este producto maravilloso, contra las enfermedades de Riñones, Hígado, Vejiga y Articulaciones.
 DEPOSITARIO ÚNICO PARA TODA ESPAÑA: DALMAU OLIVERES, 14, Paseo de la Industria, 14 - BARCELONA.
 ¡Insistan! ¡Exijan el nombre del doctor!

¡ENFERMOS DE LOS OJOS!

OIDEO gran producto italiano de fama mundial. Victoriosamente proclamado el mejor regenerador vigorizador de la vista. (Uso externo, fricciones en las sienes). A los pocos días desaparece toda debilidad visual y el cansancio de los ojos, lacrimeo, picor, dolores, etc., evitando las operaciones quirúrgicas, el uso de lentes y proporcionando envidiable vista aun a los septuagenarios. No más mopes, presbites ni vistas débiles. Pedir en seguida interesante opúsculo GRATIS a Sra. Bernardini y C. Ferrás, 14, Madrid, o en el Centro Farmacéutico, Palma de Mallorca, calle de la Haya, 25 y 26. Precio del Oideo. Un pequeño frasco con envase de aluminio (10 ptes.). Ptas 3'75 Un frasco grande (20 ptes.). Dos frascos. Ptas 20. En todas las buenas farmacias de España (30.000 correspondencias!!)

Le he condensada marca **VAQUERA**
 elaboración nacional de la **CONDENSERIA DEL SEGRE, de Balaguer (Lérida)**
 Fabricación garantizada, calidad completamente pura.
 Análisis del Laboratorio Municipal de Lérida
Entregas inmediatas
 Agente Comercial: Miguel Angel Cortada - Barcelona, Bailén, 36.
 Agente en BALEARES:
IGNACIO PALMER
 Rubí - 25 - 1.º - Palma.

GUTAS MADRES SULFUROSAS DE BARCELONA
 Los Gotas Madres Sulfurosas de Bar... son la condensación sulfurosa por excelencia.
 Las Gotas Madres Sulfurosas de Bar... coplan en las hernias, lumbagos, migrañas, eczemas, granos, etc y siempre que está indicado el uso del sulfuro de las aguas minerales sulfurosas.
 Las Gotas Madres Sulfurosas de Bar... pueden usarse en agua pura, bebida, helado, gelatina, pulverizadas, pomadas, etc.
 Depósito: Centro Farmacéutico y Farmacia de D. Juan Valera, Rubí - 25 - 1.º - Palma.

LA UNIVERSAL EMBALADORA
 Voa. de J. Ibañez | J. de la Gándara
 Parque 1, Barcelona | Carmen 15, Palma
 Servicio rápido de encargos a domicilio
 Corresponde en Madrid, Valencia, Alicante, Milán, Murcia y sus provincias.
 La casa que sirve con más **Prontitud, esmero y economía**
 CARMEN 15, PALMA DE MALLORCA

El Barato
 JAIME II 59 y 61, Y VICENTE MUT. 2
 Grandes Novedades para la PRESENTE TEMPORADA
 Sastrería a cargo de **ROBERTO CLAVEROL**
SASTRE MODISTO
 Corte esmerado según los últimos figurines y a gusto del cliente.
 Trajes a medida lana desde 35 PSESTAS.
 No a importante. — Trajes luto en 8 horas

CALLICIDA PIZA
 Barpa rápidamente el dolor ni molestia los ojos y dolores. Es curioso porque los inconvenientes de otros emplastos y de los líquidos en general. Es económico y un presto en las farmacias y droguerías y zapaterías. Depósito, Farmacia Rovir, plaza de Antonio Maura.

Sarpullidos de la Cara
 Anillos de 5 años
 Curados en 3 semanas

 Por las indicaciones preciosas que suministran sobre la constitución y predisposiciones morbosas del sujeto, los sarpullidos merecen singular atención. En efecto, son el resultado de un vicio orgánico: Artrismo, Herpetismo, etc. y se manifiestan a la menor ocasión. Para hacer desaparecer lo desagradable, á veces repugnante, de esa afección, y prevenir sus consecuencias, cuya gravedad todos los médicos conocen, en todos los casos se prescribe el tratamiento por el **Depurativo Richelet**
 remedio poderoso, infalible, para curar de un modo seguro y rápido las enfermedades todas de la piel y de la sangre: Caparrosa, Granos, Exemas, Herpes, Impetigo, Prurigo, Soriasis, Sicosis, Ulcéras, Llagas varicosas. Manifestaciones sifilíticas.
 A cada frasco acompaña un folletito ilustrado, en español, que contiene los informes necesarios relativos al tratamiento Richelet.
 Depósito en todas las Buenas Farmacias y Droguerías.
 Laboratorio L. Richelet, de Sables, 67, de Bellort, Bayona, Francia.

MENTHOLINA
 que prepara a los SARPULLIDOS ANTES
 Se usa para aliviar los dolores, aliviar el estómago, para el dolor de muelas y también las quemaduras, irritaciones y inflamaciones de la membrana mucosa. La MENTHOLINA es un producto que alivia el dolor, el frío y la humedad de los dolores.
 Pídanse en la Farmacia de J. Sureda y Cia. en la farmacia de J. Sureda y Cia.

VIGOR
 Se obtiene rápidamente con la **Pomada Fortificante** de Rodríguez de los Rios. Es inofensiva y produce efecto maravilloso a la primera fricción. 10 pesetas bote en principales farmacias y droguerías, y por correo D. Mateo Colom, Habana, 34 y 36, Palma de Mallorca

La Unión y El Fenix Español
 COMPANIA DE SEGUROS REUNIDOS
 Capital social 12.000.000 de pesetas efectivas.
 COMPLETAMENTE DESEMBOLSADO.
 Agencias en todas las provincias de España, Francia y Portugal.
 83 años de existencia
 Seguros sobre la vida, seguros contra incendios.
 Subdirector en Baleares, D. Miguel Arlas, P. Constitución 49

Agencia de transportes
 a domicilio de **Bartolomé Bosch**
 Sucesor de Bosch, Nros.

Aflador francés
Jaime Beltrand
 Afila las máquinas de Barbero y para caballos, el mismo día si les necesitan.
 Se afilan también las navajas y toda clase de instrumentos de afeitar.
CASA DE CONFIANZA
 Plaza del Mercado, número 83.

La Guía
 Agencia de transportes terrestres y marítimos
 DR DOMICILIO A DOMICILIO
 Exportación, importación y tránsito de mercancías y encargos, por vapores, veleros y Ferrocarriles.
PALMA, HOSTALES NUM. 37

El depósito de sal de Torrevieja
 de los Sres. Pedro Valls y Hermano, Heredia 87 ofrece al público en general sal a 3'25, 3'50, 3'75 y 4 pesetas saca y grano a 2'50 y para mayores partidas, precios convencionales.

Mercadería
 Se desea vender a el-bona condiciones, muy acreditada y situada en punto céntrico. Informar: Centro de Anuncios, Plaza de Santa Eulalia

SE ALQUILA
 Un tercer piso calle Maria núm. 18, frente el Teatro Lúico, 4 dormitorios, 2 salones y cuarto en el terrado con agua a grifo.
 Informar en calle General Barceló (d-4-V) número 18.

Señora Viuda
 Su hijo, don Sr. o S. o S. o para huéspedes, para vivir como de familia. Punto céntrico.

SERRIN DE MADEIRA
 Se vende a cov pesetas 1.800 kilogramos.
 Calle de Virge de Luch-1.

MUEBLES USADOS
 Se compra por vijos que sean, como también lino y toda clase de metales y máquinas de usar usadas.
 Calle de Bosch 39.

Oficina barbero
 Se necesita que sepa su obligación en la barbería Coll, Santo Domingo número 5.

Servicio de Limpiabotas
 De DON JOSE BUADES, se encuentran lino de 10 abotes, siendo su precio de 2'75 y tomando los 1'20 ptes. pudiéndose limpiar en los puestos siguientes: Calle Pasadizo, San Miguel y Miró-11.
 De venta en los mismos puestos.

Venta de un solar
 Se vende un solar en el Camp d'n Serrallés, esquina a las casas obreras. Informar: Centro Anuncios.